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К своему образу 
Блока скульптор 
шёл 60 лет 
В январе 1918 года была написана знаменитая поэма «Двенадцать». Спустя 105 лет на улице Де-
кабристов появился долгожданный памятник Александру Блоку. Новая достопримечательность 
вызвала полярные мнения среди горожан. Metro пообщалось с автором скульптуры Евгением 
Ротановым и узнало, что думают эксперты. С. 4
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Матвиенко 
поздравила 
горожан
В день 80-летия прорыва 
блокады Ленинграда 
спикер Совета Федера-
ции Валентина Мат-
виенко обратилась к 
петербуржцам. 

«Ленинградцы 
делали всё возможное, 
чтобы сохранить родной и 
любимый город», – сказала 
Матвиенко. METRO
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Валентина Матвиенко 
| ТАСС | АЛЕКСАНДР ЩЕРБАК

Путин посетил Петербург 

В ходе визита Владимир Путин побывал в мемориальном Музее обороны и 
блокады Ленинграда. Президента сопровождал губернатор Петербурга Алек-
сандр Беглов. В этот же день они провели рабочую встречу. Глава государства 
также возложил цветы к памятникам «Рубежный камень» и «Родина-мать», 
посетил Обуховский завод. | GOV.SPB.RU

В Петербурге раздали 
блокадные ленточки
Акция «Лента Ленинградской 
победы» прошла в Северной 
столице. Первую партию двух-
цветных атрибутов волонтёры 
раздали у Музея обороны и 
блокады Ленинграда в Соляном 
переулке. METRO 

В Северной столице 
оборудовали 21 купель 
19 января Православная церковь 
отмечает Крещение Господне. 
Неотъемлемой традицией празд-
ника является купание в прору-
би. В 2023 году в Северной столи-
це оборудовали 21 купель. Точки 
есть в каждом районе Петербур-
га. Полный перечень адресов – 
на нашем сайте m.metronews.ru/
novosti/peterbourg/reviews/stali-
izvestny-mesta-razmescheniya-
kreschenskih-kupeley-v-
peterburge-2024598/. 
    Для удобства купающихся у 
купелей есть палатки для пере-
одевания и обогрева. У каждой 
проруби дежурят спасатели, 
медики и волонтёры. Большин-
ство официальных иорданей 
открыто до конца сегодняшнего 
дня. METRO | ИГОРЬ АКИМОВ

КОРОТКО
 

Манежная площадь 
стала музеем

На несколько дней в центре Петербурга воссоздали фрагменты жизни во время блокады. 
Проект «Живые улицы» посвящён 80-летию прорыва блокады. Увидеть, как репетировали 
музыканты, как учились дети, как отапливали свои комнаты ленинградцы в осаждённом 

городе, можно до 21 января

ТЕКСТ И ФОТО: АЛЁНА БОБРОВИЧ 

1 Квартира. На Манежной 
площади построили не-

сколько арт-объектов. Один из 
них – квартира 1940-х годов. 
Художник Мария Николаева 
и режиссёр Искандер Сакаев 
воссоздали семейный быт того 
времени. Квартира показана 
в разрезе стены, как будто 
разрушенной попаданием 
артиллерийского снаряда. Сами 
предметы – посуда, книги, 
фотографии – остались на месте 
и ждут своего хозяина. Рядом с 
квартирой авторы «построили» 
учебный класс.

2   Репетиционная комната 
оркестра. Ещё один арт-

объект воссоздаёт атмосферу, в 
которой репетировали музыкан-
ты симфонического оркестра. 
Многие вещи – пюпитры, старые 
инструменты – для инсталляции 
предоставил организатор про-
екта Театр-фестиваль «Балтий-
ский дом». Труба и скрипка уча-

ствовали в разных спектаклях. 
«В 1980 году на экраны вышел 
фильм Константина Лопушан-
ского «Соло», – рассказывает 
Metro художник проекта Мария 
Николаева. – Сюжет картины 
разворачивается во время бло-
кады. Там есть такой момент: в 
комнату музыканта через раз-
бомбленную крышу медленно 
падает снег. Завораживающее 
зрелище. Придумал это мой 
учитель – художник-постанов-
щик Владимир Светозаров. Мне 
хотелось повторить этот эффект 
в проекте «Живые улицы». Но 
сейчас у нас идёт дождь. Есть в 
этом своя грустная красота: кап-
ли украсили обложки нотных 
тетрадей».

3 Лабиринт блокады. Здесь 
же, на Манежной площади, 

установлены легендарная полу-
торка, противотанковые ежи, 
прожекторы, устремлённые в 
небо. Каждые 15 минут экскур-

соводы проводят посетителей 
маршрутом по своеобразному 
«лабиринту блокады». Посети-
тели знакомятся с выставками 
Музея обороны и блокады 
Ленинграда «Дорога к жизни», 
«Искра Ленинградской по-
беды» и «Блокадный рисунок». 
По вечерам здание Дома 
Радио будет превращаться в 
огромный экран: здесь будут 
показывать документальные 
кадры кинохроники.

4 «Меняем фотоаппарат 
на крупу». Среди экспо-

натов выставок – несколько 
объявлений, которые можно 
было встретить в блокадном 
городе. В зимние месяцы в Ле-
нинграде продавали кипяток. 
Самыми главными ценностями, 
естественно, были продукты. 
На крупу и хлеб люди меняли 
золотые украшения с ценными 
камнями, меха, фототехнику, 
кухонную утварь. 
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ЭКСПЕРТ

Мои мама и бабушка пере-
жили в Ленинграде несколь-
ко страшных блокадных 
месяцев. Они жили в Красном 
Селе. Когда в их дом попал 
снаряд, уехали в центр. Мама 
вспоминала, что они успели 
схватить пару чемоданов и на 
трамвае от Стрельны доехали 
до центра города. Их при-
ютила подруга-балерина. Раз 
в несколько дней она пешком 
ходила в Пулково за капуст-
ными листами, это занимало 
целый день. Зимой мама и 
бабушка эвакуировались по 
Дороге жизни. METRO

МАРИЯ 
НИКОЛАЕВА 
художник проекта 
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Зелёное достижение
Петербургские старожилы 
ещё помнят те времена, ког-
да преодолеть путь от Лах-
тинского до Сестрорецкого 
разлива можно было, не 
выходя из леса. Громадную 
зелёную зону в Курортном 
районе Северной столицы 
разделила урбанизация: КАД 
и ЗСД. Статус самого большо-
го лесного островка получил 
Левашовский. В январе 2023 
года он официально стал за-
казником. 

– В условиях, когда мега-
полис и природа находятся 
в прямой конкуренции, это 
очень важное событие! За-
казник «Левашовский» – цен-
нейший природный объект. 
Дорожное строительство не-
избежно ведёт к рассечению 
ареалов животных. Поэтому 
заповедование такого круп-
ного участка леса – это по 
нынешним временам огром-
ное достижение в охране 
природы Петербурга, – рас-
сказывает журналисту Metro 
биолог Нил Филимонов. 

Гадюки и красотки 
Зайцы, лоси, кабаны, ку-
ницы – в новом заказнике 
обитают более 30 видов жи-
вотных. Среди них есть и 
краснокнижные. Здесь вьют 
гнёзда хищная скопа и пти-
ца из семейства бекасовых 
большой кроншнеп. Посре-
ди леса можно встретить ле-
тучих мышей: водяную ноч-
ницу и северного кожанка.

– 5000–7000 лет назад 
здесь был залив Литориново-
го моря. На дне откладыва-
лась гитиевая глина, а когда 
вода отступила, накопился 
торф, – говорит старший пре-
подаватель факультета эко-
технологий Университета-

ИТМО Ирина Тимофеева. 
– В моренном ландшафте 
– грядах и валунах – птицы, 
млекопитающие и многие 
беспозвоночные обрели дом.

Из редких насекомых 
здесь водятся жужелица зо-
лотистоямчатая, мускусный 
усач и красотка блестящая. 
К исчезающим относятся уж, 
гадюка и безногая ящерица.

– Да, они кажутся нам 
привычными, но включе-
ны в Красную книгу Санкт-
Петербурга! – продолжает 
эксперт.

Попадаются в Левашов-
ском лесу и те, о ком давно 
забыли.

– Когда в 2018 году я про-
водил здесь зимние марш-
рутные учёты, то обнаружил 
гнездо летяги – зверька, о 
жизни которого в окрестно-
стях Петербурга в последнее 
время мало что известно, – 
говорит Нил Филимонов.

Ассорти из лесов
Поражает разнообразием 
и  местная флора. Заказник 
«Левашовский» стал домом 
для порядка 700 видов рас-
тений, мхов и лишайников.

– Можно наблюдать рас-
тительные сообщества мно-

гих типов: еловые, сосновые 
и берёзовые леса, болота вер-
хового и переходного типа, – 
добавляет биолог.

Уцелели здесь и некото-
рые исчезающие виды расте-
ний. К примеру, у озера Глу-
хое тянется к небу редкий 
представитель семейства ко-
локольчатых – лобелия Дор-
тмана. По соседству растёт 
полушник колючеспоровый. 
Оба занесены в Красную 
книгу России.

Не только голуби  
Статус заказника позволит 
сберечь биоразнообразие не 
только локально в Левашов-

ском лесу, но и в целом в 
Петербурге, говорят экспер-
ты. Так, от целостности этой 
территории зависит числен-
ность популяции снегирей.     

– Конечно, некорректно 
предлагать выбирать между 
голубями и снегирями, но 
есть риск наблюдать только 
первых, если в пределах го-
родской среды не останется 
обширных лесопокрытых 
территорий. Лето снегири 
проводят именно в области 
нового заказника. Они не 
улетают на север, как мно-
гие думают, а зимой в поис-
ках пищи могут посещать 
город, – объясняет Ирина 

Тимофеева.

К природе с любовью  
Впрочем, для сохранения 
флоры и фауны официаль-
ных «званий» недостаточно. 
Меры по защите должны 
сопровождаться экопросве-
щением населения, говорит 
эксперт.  

– Заказники, в отличие 
от заповедников, открыты 
для посещения, в них часто 
появляются экомаршруты, 
– продолжает Тимофеева. 
– С появлением заказника 
интерес к этой территории 
возрастёт, а вместе с тем и 
антропогенная нагрузка, как 

произошло с Сестрорецким 
болотом. Тем не менее эколо-
гическое просвещение для 
сохранения биоразнообра-
зия – крайне важная задача.

Больше заказников!
Заказник «Левашовский» 
стал 17-й природной зоной 
в Петербурге, взятой под 
особую охрану. По словам 
экспертов, наличие зелё-
ных территорий – важный 
фактор здоровья горожан. 
Согласно последним иссле-
дованиям, даже небольшие 
зелёные островки в черте 
мегаполиса положительно 
влияют на организм.

– Сколько бы люди ни 
пытались исключить себя 
из природы, мы остаёмся её 
частью и связаны с соседя-
ми по планете невидимыми 
паутинками, – говорит со-
беседница Metro. – Экологи 
сходятся во мнении, что пар-
ки и заказники способству-
ют регуляции температуры 
и создают благоприятный 
микроклимат.

Левашовский лес бережёт 
снегирей и здоровье людей 

Спустя почти 40 лет Левашовский лес обрёл 
статус заказника. Его площадь 2704 гектара. 
Сегодня это самая крупная природоохранная 

зона в Северной столице 

| ИНФОГРАФИКА: ГЕОРГИЙ МАКАРОВ-ЯКУБОВСКИЙ

17 
видов растений и животных, 
занесённых в Красную книгу 

Северной столицы, 
обитают в заказнике 

«Левашовский»

Лесной заказник
Новый заказник находится 
между озером Сестрорецкий 
Разлив, посёлком Новоселье 
и Кольцевой автодорогой. 
До строительства трасс 
Левашовский, Лахтинский и 
Коннолахтинский леса, Сестро-
рецкое болото, Юнтоловская 
лесная дача были единым 
природным комплексом. Раз-
говоры о создании заказника 
«Левашовский» велись с 
1987 года. В 2003-м здесь 
появилась КАД, в 2013-м – 
северный участок ЗСД. 

«Уж, гадюка 
и безногая яще-
рица кажутся 

нам привычны-
ми, но они зане-
сены в Красную 

книгу Петер-
бурга». 

Ирина Тимофеева, эколог

ЮЛИЯ ЖУРАВЛЁВА 
yuliya.zhuravleva@metronews.ru

Оттепель, продолжающаяся 
в Северной столице пятый 
день подряд, скоро закон-
чится, рассказал Metro глав-
ный синоптик Петербурга 
Александр Колесов. Минусо-
вая температура установит-
ся уже в эти выходные.

– Уже в пятницу темпера-
тура воздуха должна начать 
снижаться. В городе это, 

может, не так будет быстро 
и заметно. Во всяком случае, 
в субботу и воскресенье 
ждём отрицательную темпе-
ратуру, слабый минус: 1–3 
градуса ниже нуля, – говорит 
синоптик.

Будет ли этой зимой 
снова снег, пока неясно. 
Похолодание в регион при-
несёт антициклон. А с этим 

воздушным вихрем осадки 
не положены. ЮЛИЯ ЖУРАВЛЁВА

Уйдём в минус: оттепель 
может закончиться в субботу

5 
градусов ниже нуля, по пред-
варительному прогнозу, будет 

в Северной столице 
в феврале



Монумент, посвящённый 
российскому поэту-симво-
листу, появился в сквере у 
дома, где жил и творил Блок. 
Бронзовая скульптура высо-
той 3,6 метра установлена 
под наклоном: по замыслу 
автора Евгения Ротанова 
поэт задумчиво идёт по ули-
це, подавшись корпусом впе-
рёд.

60 лет шёл к своей мечте
Образ Блока вдохновляет 
скульптора Евгения Ротанова 
больше 60 лет.

– Когда я ещё был студен-
том, мне попался в руки том 
стихов этого гениального 
автора, – рассказал Metro Ев-
гений Никитич. – Я в поэзии 
не особо понимаю, но стихи 
меня тронули. И тогда я стал 
изучать образ поэта, его био-
графию, критику. Ещё в сту-
денчестве задумал поставить 
памятник и начал над ним 
работать. Прошло 60 лет, и 
моя мечта сбылась: брон-
зовый Блок идёт от своего 
дома в центр Петербурга. 

От кудрявого Аполлона 
до уставшего поэта
По словам Евгения Ротанова, 
когда-то Блок виделся ему 
кудрявым российским Апол-
лоном – именно таким и изо-
бражал скульптор его в своих 
первых работах.

Более ранних ротанов-
ских Блоков можно встре-
тить во дворе филологиче-
ского факультета СПбГУ и 

в Большом драматическом 
театре им. Г.А. Товстоногова 
(поэт был первым худруком 
театра). 

– Взрослел я, менялся 
мой Блок, – продолжает 
Евгений Ротанов. – Конеч-
но, в последние годы я вос-
принимал поэта не так, 
как когда-то, он не был для 
меня кудрявым юношей со 
взором горящим. Это уже 
был другой человек: многое 
повидавший за свои сорок 
лет, во многом разочаровав-
шийся. Из моих работ ушла 
красивость, остались толь-
ко характер и отношение к 
жизни. Эскиз этого памят-
ника я сделал больше 10 лет 
назад, мой Блок устало идёт 
в город...

По словам скульптора, к 
критике монумента он отно-
сится спокойно.

– Люди необразованные, 
далёкие от искусства гово-
рят, что нет внешнего сход-
ства, – говорит Ротанов. – 
Ещё им пуговицы и шнурки 
на ботинках не нравятся. Но 
памятник и не должен быть 
похож на героя. Это обоб-
щённый образ, так видит 
художник, то есть я. Так что 
пусть ругают, на дилетантов 
я не обращаю внимания.
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Памятник Блоку сравнивают 
с Пизанской башней
105 лет назад, в январе 1918 года, поэт написал 

свою знаменитую поэму «Двенадцать». На 
новогодних каникулах на улице Декабристов 

был установлен долгожданный памятник 
Блоку, который вызвал споры у горожан. Metro 

пообщалось с автором и экспертами

ТЕКСТ: АЛЁНА БОБРОВИЧ, ЗИНАИДА БЕЛОВА, ЕВГЕНИЯ НАЗАРОВА 
ФОТО: СВЯТОСЛАВ АКИМОВ

ОЛЬГА 
МАРКАРЯН, 
директор 
фестиваля «Дни 
Александра 
Блока в 
Петербурге»

Я была одним из инициаторов 
установки памятника Блоку 
в Петербурге. Для меня это 
долгожданное событие. Считаю, он 
получился таким, каким и должен 
быть: поэт идёт навстречу городу. 
Памятник получился человеческим, 
что редко можно встретить на 
наших улицах. Скульптор задумал 
его больше десяти лет назад. У 
Ротанова были сидящие, стоящие, 
идущие изображения Блока. Они 
выставлялись в Музее городской 
скульптуры. Мне тогда сразу 
понравился именно этот. А то, что 
люди спорят, это хорошо, говорит о 
неравнодушии к творчеству поэта.

ВЯЧЕСЛАВ 
БУХАЕВ, 
архитектор

Я считаю, что 
в Петербурге 
должны быть 
разные памятники. Но вот Блоку 
не повезло. Автор задумал, что 
поэт идёт навстречу ветру. А 
ощущение, что он падает... Может, и 
архитектор несколько недоработал: 
мне кажется, пьедестал для почти 
четырёхметровой фигуры мог быть 
повыше и помощнее. 

По пластике Блок похож на 
Достоевского, что на Владимирской 
площади. Явно архитектор 
использовал тот же суровый стиль 
(он стал популярным в 1960-е, в 
противовес сталинской гламурной 
архитектуре). Но и здесь, в 
отличие от того же Достоевского, 
получилось, на мой взгляд, 
неубедительно.

РОДИОН 
АРТАМОНОВ, 
скульптор

Задача 
монументальной 
скульптуры – 
подчёркивать среду, в которой 
она находится. Если учесть 
профессионализм автора работы, то 
можно предположить, что эффект 
падающей тяжёлой фигуры сделан 
намеренно. Возникает вопрос: 
зачем? Может, для того чтобы стать 
центром притяжения для туристов, 
как Пизанская башня, или для того, 
чтобы подчеркнуть непростую 
судьбу? Или это ошибка монтажа? 
В любом случае скульптура 
получилась неоднозначной. Я 
думаю, что такой подход был бы 
характерен для человека, который 
прошёл очень трудный путь. На мой 
взгляд, это больше подходит для 
памятника воину, а не поэту. 

НАТАЛЬЯ 
ЦВЕТОВА, 
профессор, 
доктор 
филологиче-
ских наук

Пожалуй, впервые в жизни 
памятник писателю произвёл на 
меня такое странное впечатление. 
Постмодерное сооружение – 
сплошь цитаты: немедленно 
вспоминается и «бронзы 
многопудье»; и визуальная отсылка 
к памятнику Дзержинскому, 
украшавшему когда-то Лубянку; 
даже рискованная геометрия 
Пизанской башни… Если серьёзно, 
то пока сооружение вызывает 
недоумение, потому что никак не 
соотносится с Блоком, который 
всегда потрясал воображение 
тончайшей изысканностью. 
Наверное, время пройдёт – и все 
мы к такому Блоку попривыкнем. 

По мнению скульптора, его бронзовый Блок идёт в центр Петербурга. Многие петербуржцы считают, что поэт вот-вот 
упадёт от усталости

«Умные люди 
понимают, 

что я изобра-
зил природу 

Блока. 
Ругают меня 
дилетанты».

Евгений Ротанов



VOICES
WWW.METRONEWS.RU

WWW.METRONEWS.RU
ЧЕТВЕРГ, 19 ЯНВАРЯ 2023 МНЕНИЯ 05

Газета Metro gazetametro

Друзья! В этом году Санкт-Петербург 
отмечает своё 320-летие! Напишите 

нам, за что вы любите город на Неве. 
Ждём ваши тексты (не более 70 
знаков) и ваше фото в хорошем 

качестве на адрес KONKURS@
METRONEWS.RU с пометкой 

«Любимый город».

WWW.METRONEWS

Друзья! В этом г
отмечает своё 3

нам, за что вы лю
Ждём ваши
знаков) и ва

качестве
METRON

У нашей читательницыУ нашей читательницы Людмилы коты спят дружно и, конечно, «Без задних лап» Людмилы коты спят дружно и, конечно, «Без задних лап»

ПОДПИСЫВАЙТЕСЬ НА НАС В ТЕЛЕГРАМЕ
ДРУЗЬЯ, ДРУЗЬЯ, 
конкурс «Без конкурс «Без 
задних лап» задних лап» 
продолжается! продолжается! 
Присылайте Присылайте 
фото ваших фото ваших 
спящих питом-спящих питом-

цев на почту konkurs@metronews.цев на почту konkurs@metronews.
ru и следите за ними в нашем ru и следите за ними в нашем 
Телеграм-канале! Каждый день Телеграм-канале! Каждый день 
мы выкладываем фото самого мы выкладываем фото самого 
милого спящего усатого-поло-милого спящего усатого-поло-
сатого! Переходите по ссылке и сатого! Переходите по ссылке и 
смотрите, вдруг ваш питомец уже смотрите, вдруг ваш питомец уже 
стал котиком дня!стал котиком дня!

ДРУЗЬЯ, предлагаем вам стать участниками нового конкур-
са газеты Metro ко Дню всех влюблённых – «Признание в 
любви».

Ждём от вас несколько строк о вашей второй половине, в 
которых вы расскажете о своих чувствах. Это могут быть слова 
благодарности или восхищения, которые дадут понять, за 
что вы любите человека. Не забудьте к письму прикрепить 
совместное фото.

Письма ждём на адрес: konkurs@metronews.ru до 9 февраля.

НОВЫЙ 
КОНКУРС

««С моим мужем мы С моим мужем мы 
познакомились ещё в познакомились ещё в 
школе, и вот с 15 лет школе, и вот с 15 лет 
мы вместе. Свадьба мы вместе. Свадьба 
была в 1972 году, а была в 1972 году, а 
в 2022-м отметили в 2022-м отметили 
золотую. Я очень золотую. Я очень 
горжусь мужем, очень горжусь мужем, очень 
все его любим – и я, все его любим – и я, 
и дети, и внуки! Мы и дети, и внуки! Мы 
всегда вместе!» всегда вместе!» 

Читательница Читательница 
Metro Metro 

Татьяна ТепловаТатьяна Теплова

Не знаю, как там у вас дела со здоровьем, но что-то слома-
лось в моторе моего самолёта, как говорил Сент-Экзюпери. 
Если в далёкие доковидные времена я болела каким-нибудь 
сопливым ОРВИ пару раз в год и даже не особо это замечала, 
то после первой встречи с печально известным вирусом 
колбасить меня стало регулярно. Бывает, и по два раза в ме-
сяц. Не подумайте, что я одна такая, – у окружающих та же 
история. Друзья, коллеги и знакомые жалуются на понижен-
ный иммунитет. Есть, конечно, отдельные индивидуумы, 
которых ни один вирус не берёт, но это скорее исключение 
из правил.

Мне даже кажется, что после встречи с коронавирусом в 
моём организме включился какой-то датчик-определитель 
будущих неприятностей – «спину ломит, хвост отваливается» 
– за пару дней до клинических симптомов простуды.

Да, я принимаю витамины, тепло одеваюсь и хожу по 
10 тысяч шагов в день. Нет, 
у меня нет хронических 
заболеваний. Я даже по при-
вычке считаю себя довольно 
здоровым человеком, хотя 
пора признать очевидное: 
из-за хронического стресса, в 
котором я, как и вы, дорогие 
читатели, пребываю уже 
почти целый год, все эти 
прекрасные привычки не 
очень-то работают.

После некоторых размыш-
лений и очередного новогоднего ковида я решила, что надо 
подойти к проблеме с другой стороны и хотя бы один день 
в неделю устраивать себе информационный детокс. Просто 
не брать в руки телефон и не открывать ленты в «Телеграме» 
(телевизор я уже несколько лет не смотрю). Вместо этого 
гулять, ходить в театры или музеи, главное – не лежать на 
диване, впившись глазами в соцсети в попытке предугадать, 
что нас ждёт в ближайшем будущем. В общем, буду приме-
нять методы профессора Преображенского, предпочитав-
шего чтению советских газет посещение оперы. Тем более 
что билеты в театр сейчас стоят не так уж и дорого – вполне 
можно себе позволить.

Второй метод укрепления здоровья – это баня. Когда-то 
я ходила в неё регулярно и практически не болела, потом 
вынуждена была сделать перерыв лет на пять – и понеслось. 
Хочу вернуться в сауну – о результатах эксперимента рас-
скажу. Возможно, всё уже настолько запущено, что ничего не 
поможет.

Ну и самое главное – буду стараться думать о хорошем. 
Помните, лет пять назад все соцсети кричали о необходи-
мости жить «здесь и сейчас» – гуру всех мастей проводили 
семинары, на которых за приличные деньги объясняли 
страждущим, что только нахождение «в моменте» сможет 
сделать их счастливыми. 

Понять это тогда было сложно – все строили планы на 
10 лет вперёд, записывали желания, указывая точную дату 
их осуществления. Теперь нам не нужно платить за чужую 
мудрость, жизнь буквально заставляет нас жить одним днём 
и радоваться мелочам: улыбкам родных, запаху утреннего 
кофе, редким проблескам зимнего солнца, мурлыканью 
кота и даже шуткам коллег, по которым кому-то удалось 
соскучиться за зимние каникулы. Главное – почаще напо-
минать себе о том, что жизнь одна, она коротка и чем добрее 
ты будешь к себе и к окружающим, тем крепче будет твоё 
здоровье, даже если нет сил бегать по утрам или принимать 
дорогие витамины.

Мнение автора может не совпадать с мнением редакции.

И СНОВА 
ЗДОРОВА?

АННА 
ФИНИТИ 
ЖУРНАЛИСТ

«Главное – поча-
ще напоминать 
себе о том, что 

жизнь одна».
Анна Финити

«Люблю наш 
героический город за то, что он  

смог выстоять в страшные времена 
войны, выдержал все испытания и 

был восстановлен и возрождён наро-
дом, сохранившим культурное насле-

дие Ленинграда–Петербурга».
Ирина, читательница Metro
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Праздники давно закончи-
лись, но не все ещё вошли 
в рабочий ритм. Как это 
сделать, Metro рассказала 
бизнес-тренер Регина При-
тула.  

Найти десять плюсов
Перестаньте относиться к 
работе как к наказанию, 
говорит эксперт. 

«Работа – это возможность 
самореализации и карьер-
ного роста, – рассказывает 
Регина Притула. – Запишите 
десять плюсов, за что вы лю-
бите свою работу. Например, 
за прекрасный коллектив, за 
интересные задачи». 

Делать утреннюю зарядку
Зарядиться бодростью по-
может активность.

«Подберите упражнения 
исходя из своего темпера-
мента. Пробуждённое тело 
прекрасно воздействует на 
мозговую активность», – про-
должает Притула. 

Не есть «сонную» пищу
Избирательно следует отно-
ситься и к еде. Время ново-
годних застолий прошло, по-
этому следует сделать выбор 
в пользу суперфуда.  

«Откажитесь от еды, по-
сле которой клонит в сон. 
Отдавайте предпочтение 

натуральным продуктам и 
здоровому питанию», – гово-
рит эксперт. 

Обновить гардероб 
Поднимет настроение пре-
зентабельный внешний вид. 
Чтобы желание ходить на 
работу усилилось, обновите 
гардероб!

«Купите себе красивую 
одежду для работы, такую, в 
которой чувствуете себя эта-
лоном красоты и стиля. Это 
замотивирует вас торопить-
ся в офис, чтобы получить 
заслуженное восхищение 
коллег», – советует эксперт. 
ЮЛИЯ ЖУРАВЛЁВА

Стильная одежда и суперфуд: Metro 
узнало, как выйти из зимней спячки

Январь – шикарный месяц для удач-
ного старта. Половина страны ещё в 
спячке, а вы уже активно занимае-
тесь работой | PIXABAY
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ГОРОСКОП

ОВЕН 

21.03 – 20.04
Критичнее относитесь ко всему, 
что приносит Интернет: наверняка 
с полезной информацией сейчас 
может прийти и завуалированная 
ложь.

ТЕЛЕЦ 
21.04 – 21.05

Сегодняшний день – последний 
из неприятных для вашего знака. 
Тем не менее именно сейчас вам 
следует соблюдать повышенную 
осторожность.

БЛИЗНЕЦЫ 
22.05 – 21.06

В четверг возможны разборки 
внутри вашего коллектива – 
важно придерживаться стороны 
большинства. Время покажет, кто 
был прав.

РАК 
22.06 – 22.07

Не важно, какие сегодня 
лунные сутки, всё равно на 
блестящие результаты вы не 
претендовали. Поэтому работай-
те как обычно.

ЛЕВ 
23.07 – 22.08

Для типичных Львов сейчас 
лучше отдыхать, а не работать. 
Но, даже отдыхая, вы сможете 
сделать больше, чем в рядовой 
будний день.

ДЕВА 
23.08 – 22.09

Главное на этот день – не 
испортить атмосферу в своём 
родном доме. Будьте 
внимательны с теми, кто с 
вами рядом.

ВЕСЫ 
23.09 – 22.10

Четверг может стать открытием 
по части новой информации. 
К сожалению, далеко не вся 
она окажется действительно 
полезной.

СКОРПИОН 
23.10 – 21.11

Не ведитесь на щедрые посулы, 
особенно после обеда. Конечно, 
если вам выплатят давно обещан-
ную зарплату, не отказывайтесь.

СТРЕЛЕЦ 
22.11 – 21.12

Стоит ли говорить, что инициа-
тива иногда бывает наказуема. 
Проявлять её или нет, решать, 
конечно, вам, но вы сами за всё 
в ответе. 

КОЗЕРОГ 
22.12 – 20.01

Уже завтра у Козерогов всё 
сложится хорошо – в этом 
невозможно сомневаться. Но 
пока лучше побыть на скамейке 
запасных и порадоваться за своих 
товарищей.

ВОДОЛЕЙ 
21.01 – 18.02

Водолей не зря называют знаком 
настоящей дружбы, и сегодняш-
ний день станет этому подтверж-
дением. Но новые дела начинать 
ещё рано.

РЫБЫ 
19.02 – 20.03

Неплохой день для типичных 
Рыб. Вы сможете возглавить пье-
дестал почёта, хотя к этому лучше 
не готовиться заранее – пусть 
идёт, как идёт.

МИХАИЛ ЧИСТЯКОВ, АСТРОЛОГ
Центр прогнозирования и психологии 
«АСТРУС»

?

 

Афиша

Сергей Жилин
Народный артист России, пианист, 
аранжировщик и композитор, музы-
кальный руководитель и дирижёр 
оркестров ТВ-шоу «Голос» и «Танцы со 
звёздами» Сергей Жилин 20 января 
выступит с программой «Чайковский 
in jazz. Времена года. NEW». На 
следующий день здесь представят 
концертную программу «Посвящение 
Оскару Питерсону».
Где: «Джаз-клуб Игоря Бутмана»
Когда: 20 и 21 января (6+)

«Стужа Фолк-фест»
В разгар зимы мы будем ждать 
всех, кому хочется чего-то живого и 
душевного! Заслуженные фолк-
коллективы страны соберутся во 
всём своём блеске и разнообразии 
на двух больших сценах укутанных 
в снег столиц. Для вас исполнят 
мощные сеты 4 мастодонта жанра: 
«Сколот», «Калевала», Alkonost и 
«Омела»! Волшебство древних пре-
даний, жаркие неистовые пляски да 
молодецкая удаль; лиричные баллады 
с живописными образами и дерзкие 
лихие мелодии – достаточно скромное 
описание вечера. Лучше прийти и 
увидеть всё своими глазами!
Где: Aurora
Когда: 21 января (16+)

Валерий Сюткин 
и Рок-н-ролл Бэнд 
«Стильный оранжевый галстук», 
«Вася», «Я то, что надо», «Дорога в об-
лака», «Радио ночных дорог», «Семь 
тысяч над землёй» – этим и многим 
другим композициям невозможно не 
подпевать. Именно их услышат гости 
клуба в исполнении обаятельного 

Валерия Сюткина. 
Всех ждут знакомые и лю-
бимые песни, воздушные 
импровизации и непо-
вторимый голос Валерия 
Сюткина. 

Где: клуб «Космо-
навт»
Когда: 26 января  
(16+)

Ильдар Абдразаков 
в Мариинском театре
В конце января петербургских ме-
ломанов ждут спектакли с участием 
всемирно известного баса Ильдара 
Абдразакова. Поклонники певца 
смогут увидеть его в постановках 
опер Джузеппе Верди: 29 января 
Абдразаков выйдет в образе вождя 
гуннов Аттилы в одноимённой опере, 
а 31 января исполнит партию главаря 
мафии Джованни да Прочиды в 
«Сицилийской вечерне».
Где: Мариинский-2 
Когда: 29 и 31 января (12+)

Выставка «Превращение. 
Метареализм в белорусской 
фотографии 1980-х начала 
1990-х» 
Проект продемонстрирует работы 
трёх известных фотографов, в 1983 
году объединившихся в группу 
«МЕТА». Все они были представителя-
ми так называемой Минской школы, 
ознаменовавшей появление работ 
белорусских авторов на международ-
ной сцене. Александра Угляницу, Вик-
тора Каленика и Алексея Труфанова 
объединял интерес к исследованию 
окружающего пространства через 
превращение картин обыденности в 
нечто большее. Авторы размывают 
границы реальности, эксперимен-
тируют с техникой и сюжетом, делая 
значимым каждый запечатлённый 
фрагмент.
Где: РОСФОТО
Когда: с 20 января (18+)

Max Richter
Vivaldi: Four Seasons 
Recomposed
В этот день прозвучат мелодии 
известного британского компози-
тора-неоклассика Макса Рихтера в 
исполнении признанных музыкантов 
Петербурга. Акцент программы, ком-
позиция «Времена года» Вивальди 
(Vivaldi: Four Seasons Recomposed by 
Max Richter), – это переосмысление 
и новое видение вечной класси-
ки. В программе также прозвучат 
шедевры On the nature of daylight 
и November – произведения, 
которые украсили фильмы 
«Остров проклятых», «Прибы-
тие», «Дж. Эдгар». Композиция 
Three Worlds: Modular Astronomy 
была написана к одноимённой по-
становке английского королевского 
балета по мотивам произведе-
ний Вирджинии Вульф.
Где: концертный зал Яани 
Кирик 
Когда: 27 января (12+)

Opera vs Rock: Bis-Quit Band
Вас ждёт мультимедийное шоу Opera 
vs Rock от известной crossover-группы 
Bis-Quit Band с участием солистов 
Мариинского театра, звёзд мировой 
оперы. В основу программы легли 
хиты мирового рока Metallica, Queen, 
Deep Purple, Sting, Nirvana, AC/DC, 
The Prodigy и бессмертные творения 
величайших композиторов: Моцарта, 

Чайковского, Мусоргского, Верди, 
Бизе, Римского-Корсакова, Россини, 
Стравинского, Рахманинова, Циммера 
и многих других. Каждый номер про-
граммы станет настоящим шоу-пер-
формансом, в котором легендарные 
композиции прозвучат абсолютно 
по-новому.
Где: концертный зал «Колизей»
Когда: 21 января (6+)

 | ПРЕДОСТАВЛЕНО ОРГАНИЗАТОРАМИ
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 | ПРЕДОСТАВЛЕНО ОРГАНИЗАТОРАМИ

«Не могу потише»: сольный 
концерт оркестра фонда 
«Антон тут рядом» 
Инклюзивный оркестр «Антон тут ря-
дом» представит новую программу, в 
которой затрагивает чувство дома, раз-
мышления о детстве, взаимоотноше-
ния между людьми и их притяжение 
друг к другу, место человека в мире и 
другие темы. Вместе с оркестром на 
сцене выступят артисты, поддержива-
ющие фонд, но их имена пока держат 
в секрете. 
Где: Новая сцена Александринского 
театра 
Когда: 22 января (0+)

Валерия Сюткина.
Всех ждут знаком
бимые песни, вобимые песни, во
импровизации и
вторимый голос
Сюткина.

Где: клуб 
навт»
Когда: 2
(16+)

чат 
ight 

я 
my 
й по-
ского
-

| ПРЕДОСТАВЛЕНО ОРГАНИЗАТОРАМИ

| ПРЕДОСТАВЛЕНО 
ОРГАНИЗАТОРАМИ

Vivaldi Live
Мультимедийное шоу Vivaldi Live – 
синтез музыки, живописи, поэзии и 
новых компьютерных технологий. 
Уникальный проект по своему 
формату, эффект полного погружения 
в живопись обеспечивают мощный 
проектор и объёмное звучание 
оркестра.

В первом отделении Marimba 
REmix orchestra представит публике 
необычную аранжировку полного 
цикла «Времён года» с использовани-
ем мелодических ударных инструмен-
тов и шумовых эффектов. Во втором 
отделении музыканты Marimba REmix 
orchestra предложат зрителям хиты 
мировой классики.
Где: Филармония
Когда: 24 января (6+)
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У писательницы из Нового 
Орлеана Энн Райс огромное 
количество поклонников 
благодаря как её книгам, 
так и их адаптациям, по-
следняя из которых снова 
появилась на канале AMC. 
Первой книгой саги «Мэй-
фейрские ведьмы» стал 
роман «Час ведьмовства» 
1990 года, повествующий о 
семье ведьм и духе, который 
управляет их судьбами в 
течение поколений. Главная 
героиня – молодой нейрохи-
рург, доктор Роуэн Филдинг. 
После смерти приёмной 
матери в ней начинают 
просыпаться неизвестные 
доселе и непреодолимые 
сверхъестественные силы и 
способности. Чтобы узнать 
больше о себе и своей био-
логической семье, Роуэн от-
правляется в Новый Орлеан, 
надеясь раскрыть некото-
рые секреты, связанные с её 
происхождением.

Даддарио взялась за эту 
роль со всей серьёзностью, 
предварительно занявшись 
изучением не только книг 
Райс, но и жизни самой 
писательницы. 

Что такого особенного 

было в этом проекте, что 

заставило вас присоеди-

ниться к нему?

Я никогда раньше не 
читала книг Энн Райс и 
была шокирована тем, что, 
несмотря на мою любовь 
к чтению, они каким-то 
образом прошли мимо 
меня. Итак, мне было очень 
интересно узнать больше 
о ней и о том, почему она 
рассказывает эти истории, 
погрузиться в этот очарова-
тельный внутренний мир 
персонажа, которого Энн 
создала. И это всё оказалось 
не только интересным 
познавательным опытом, 
но и вообще классным про-
ектом.

Что вы можете рассказать 

о своём персонаже – Ро-

уэн?  

Роуэн – опытная жен-
щина, у которой много 
достоинств, но при этом в 
голове творится полный 
кавардак. И он становится 
ещё масштабнее, когда она 
сталкивается с независящи-
ми от неё обстоятельствами. 
Меня заинтриговало, как 
ей удаётся справляться со 
всем этим – пребывать в 
таком состоянии и в то же 
время оставаться целостной 
личностью. И такое проти-
воречивое сочетание делает 
её персонаж ещё более 
увлекательным и непред-
сказуемым.  

Вы потратили много вре-

мени перед съёмками, уз-

навая больше о самой Энн 

Райс и читая её прошлые 

интервью. Какие интерес-

ные факты вы узнали?

Я многое узнала о том, 
почему она писала эти 
рассказы, и меня очень 
заинтересовали её отноше-
ния с церковью. Она много 
говорит о своей вере в 
Бога… У неё такое глубокое 
понимание вещей, которые 
почти противоречат друг 
другу. Я была действитель-
но заинтригована этим. Не 
решаюсь говорить за неё, 
потому что она сама рас-
сказывает об этом гораздо 
лучше. У неё в жизни про-
изошло много трагических 
событий. Насколько я знаю, 
она потеряла ребёнка, кото-
рому, по-моему, было года 
четыре. И она задавалась во-
просом: за что ей это? У неё 
были и другие проблемы в 
семье, которые усложнили 
её отношения с церковью. 
Она была одержима при-
зраками, увлекалась всем, 
что связано с загробной 

жизнью, смертью. Я была 
потрясена, узнав, что она 
написала серию эротиче-
ских романов. Но после 
прочтения романа «Час 
ведьмовства» я начала луч-
ше понимать её. 

Как вам помогло знаком-

ство с Энн Райс в том, что-

бы сыграть роль Роуэн?

«Час ведьмовства» – огром-
ная книга. Это более тысячи 

страниц романа, в котором 
затрагивается множество 
самых разных тем, в том 
числе иногда и тех, что 
неожиданно оказываются 
касающимися вас самих. И 
вы начинаете задаваться во-
просами о том, что делаете 
и откуда что взялось. Это 
так необычно и так сложно. 
Я была очарована ею и тем, 
как она написала эти книги, 
как пришла к этим мыслям. 

Потому что, сама того не 
осознавая, ты не можешь 
не вкладывать часть себя в 
своего персонажа. Когда вы 
создаёте образ героини, вы 
обязательно задумываетесь, 
кем она была, каково её от-
ношение к тому или иному 
явлению или предмету. У 
меня, например, накопи-
лось очень много вопросов 
к Энн. 

Каково было сниматься 

в Новом Орлеане, кото-

рый называют «городом 

мёртвых»?

Я уже снималась там 
раньше, это действитель-
но удивительное место. 
Люди по-настоящему очень 
сильно заботятся друг о 
друге, и это город с потря-
сающей историей, он очень 
духовный. Здесь верят в 
призраков и в то, что город 
населён привидениями, и 
в то же время существует 
интенсивный туризм. Это 
действительно интересно. И 
это город Энн Райс, поэтому 
мы должны снимать что-то, 
что является действительно 
аутентичным для него, ведь 
каждая улица, о которой 
она писала, настоящая. Но-
вый Орлеан – невероятное 
место, такого больше нет 
нигде в США, и я не думаю, 
что мы могли бы снять этот 
сериал где-то ещё.

А как вам кажется, что в 

целом этот сериал даст 

зрителям?

Я думаю, что в первую оче-
редь это развлечение, хотя в 
сериале затрагиваются и се-
рьёзные темы и проблемы. 
И многие из этих историй, 
которые мы рассказыва-
ем, очень человечны и 
реалистичны, несмотря на 
то что в сюжете задейство-
ваны сверхъестественные 
силы. Кроме того, я думаю, 
многим женщинам будет 
близок образ героини, та-
кой разной и противоречи-
вой. Мне кажется, это очень 
интересная история, и на-
деюсь, она заставит людей 
прочитать что-то и о самой 
Энн, и её книги. Мы все 
приняли правила её игры 
и влились в съёмочный 
процесс с самыми лучшими 
намерениями. По крайней 
мере, я действительно ста-
ралась изо всех сил создать 
характер, соответствующий 
ей и её мировоззрению. 
MОЛЛИ ГИВЕН

«Мы все приняли правила 
игры Энн Райс»

Александра Даддарио
В Сети вышел новый сериал «Мэйфейрские ведьмы», созданный Эстой Спэлдинг и Мишель Эшфорд на основе 

одноимённой трилогии романов Энн Райс. Metro побеседовало с актрисой Александрой Даддарио, сыгравшей главную 
роль потомственной ведьмы в этом проекте

Вижу цель – не вижу препят-
ствий. Александра родилась 
в семье юристов, но сама 
решила стать актрисой ещё в 
11 лет, а в 16 перевелась из 
школы Бирли в театральный 
класс профессиональной дет-
ской школы в Нью-Йорке. 

Детство

Круто ты попал на TV. Дебюти-
ровала на телевидении в 2002 
году – в сериале «Все мои дети». 
Первой крупной ролью стала 
Аннабет Чейз в фильме «Перси 
Джексон и похититель молний». 
В 2012 году снялась в клипе 
инди-группы Imagine Dragons. 

Телевидение

Всё, что вы хотели 
знать об Александре

фактов 
о звезде

Кинодебют. В 2013 году она 
снялась в одной из главных 
ролей в хорроре «Техасская 
резня бензопилой 3D». В том 
же году вышел фильм «Перси 
Джексон и Море чудовищ» 
при участии актрисы. В 2014-м 
снялась с Дуэйном Джон-
соном в фильме-катастрофе 
«Разлом Сан-Андреас».

Кино

«Белый лотос». В 2021 году 
Александра сыграла в первом 
сезоне сериала «Белый ло-
тос». За роль Рэйчел Паттон в 
нём актриса удостоилась пре-
мии «Эмми» в прайм-тайм.  

Награды

Молодожёнка. Из-за строгого 
воспитания у Александры 
было не так много романов. 
В 2022 году она вышла замуж 
за продюсера Эндрю Форма. 

Личная жизнь

| GETTY

Досье
• Возраст: 36 лет

• Родилась: Нью-Йорк, США 

• Фильмография: 
«Перси Джексон 
и похититель молний», 
«Спасатели Малибу», 
«Разлом Сан-Андреас», 
«Техасская резня 
бензопилой 3D», 
«Мы всегда жили в замке», 
«Ты умеешь хранить 
секреты?», «Почему 
женщины убивают», 
«Белый лотос» и др.

«Я думаю, многим женщинам 
будет близок образ героини, 

такой разной 
и противоречивой».

Александра Даддарио

36
лет Александре Даддарио. 
Она родилась в Нью-Йорке 

16 марта 1986 года
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